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無上正等覺，云一切種智
一實乘正向，無有過之者
引塵點劫來，大通智勝佛
諸佛之導師，契淨菩提門

序品 方便品 譬喻品 信解品 藥草喻品 授記品 化城喻品

聽經不是如水流，讓它一直過去，水一定要入我們的心，浸潤
我們的心，法要日日聽、時時記、秒秒用，佛法是讓我們聽來
，讓我們記得住，讓我們用得出，這才是真正佛法入心。

要聞聲救苦，要有無私大愛，要
有平等大慧，要長時間付出，要
不怕困難，如華東賑災所呈現，

就可以「契淨菩提門」。

法說周 譬喻周 因緣周



佛為眾生說法用
盡心機，讓大家
從事相體會道理，
從因緣進入實相，
得無上正等正覺



與大家再來回憶，因為我們<化城喻品>已經告一
段落了，明天，我就要行腳出門了，接下來，那
就是<五百弟子受記品>，希望過了年之後，開春
再開始講。利用這二天時間，希望大家將<化城
喻品>，或者是從<序品>下來，我們做一次回憶
。聽經不是如水流讓它一直過去，水一定要入我
們的心，浸潤我們的心，法要日日聽、時時記、
秒秒用。佛法就是讓我們聽來，讓我們記得住，
讓我們用得出，這才是真正佛法入心。知道「無
上正等覺」，那就是一切種智。



釋迦牟尼佛來人間，一大事因緣，無非就是要跟
大家分享，「一切種智」人人本具，我們應該要
很相信。每天、每天我都是這樣跟大家說，要深
心生信，一定要相信我們自己也有與佛同等的一
切種智，那就是佛慧。但是，我們與佛所差的是
很多，佛已經是正等覺，他用心修行，不是一生
一世，是塵點劫以來，生生世世。他所修的行就
是「一實乘正向」，接受佛的教法，堅定發大心
、立大願，就是一心一志，所求取的就是一實乘
，方向沒偏差，生生累世都是向著一實乘的正法
方向，沒有偏差了，「無有過」，完全沒偏差。



成佛了，成佛在二千五百多年前迦毗羅衛國，悉
達多太子他領悟到人生無常、苦、空，人生從何
而來？去何去向？這段人生到底是如何能永恆體
會、了解生命的源頭？所以他就去探討。總是要
下功夫，立志向，所以終於覺悟了。這是現相來
人間，現出了生在富貴人家，現出了下決心，現
出了修苦行。苦行，受了有為、無為法種種，去
體會這種天地之間大自然，不是我們普通人能夠
忍耐的，忍受這種物質所欠缺，苦行中這樣接受
，這樣所熬過來的，他全都接受過了。



時間總是有這麼一天，在靜寂中，夜睹明星，心靈的
境界，天空的星光會合，忽然間開朗了。天體宇宙萬
物諦理完全都是入他覺海中，他的本性，覺悟的慧海
，智慧之海，很遼闊。天空無窮，覺海無際，心胸的
開闊，發現了生命的真諦，天地萬物的真理，覺悟了
。心的輕安自在，那分的歡喜，希望能與人人分享。
但是，無奈眾生就是無法去體會，經過了種種的考慮
，所以從華嚴的境界收攝回來，走入人間，考慮用什
麼方法面對人間眾生，說出了一般人能夠接受的法。
這是二千五百多年前，現在的尼泊爾，過去的迦毗羅
衛國悉達多太子修行過程，覺悟成佛，就是這樣。



「一實乘正向，無有過之者」，那就是無有過的
大覺者，從塵點劫開始就講很多應眾生的根機，
小乘、中乘，這樣一路說過來。無奈的是人間壽
命苦短，因緣成熟，不得不轉個話題，從他內心
的本懷就是要與大家敘述佛心靈的境界。所以開
始他就講《法華經》。《法華經》是佛的本懷，
也是佛佛道同，每一尊佛都是一樣，所以在<化
城喻品>，開誠布公，公開將真實法向大家說，
引出了塵點劫以來。



最源頭，這位大通智勝佛在哪裡呢？大家知道嗎
？在哪裡？內心，任何一個人真如本性來自無始
，也是塵點劫，來自無始，這是理，道理。我們
讀經，若了解道理，就不會在那地方鑽牛角尖，
就不會一直鑽牛角尖，因為這是理。若是事項，
就是在這麼長久的時間，有一位大通智勝佛。「
大通」就是無礙，智慧無量，沒有比他更超過的
智慧，這就是人人本具的。所以，他是「諸佛之
導師」。



因為十六王子出家修行，求佛轉法輪，佛同樣為
他們說法，十六沙彌所要追求的是「一實乘正向
」的大法，所以大通智勝佛向十六沙彌跟大眾開
演《法華經》，說大法，很久，說很長的時間。
《法華經》說完了，入靜室，就是八萬四千劫靜
坐，入靜室中，這段時間成就十六沙彌，個人帶
各人有緣人，開始解說《法華經》，一實乘的正
法。



這是成就十六沙彌，現在十方世界全都成佛了。
其中之一，第十六沙彌，就是我們的釋迦牟尼佛
，在娑婆世界成佛了。這是「諸佛之導師」，現
在十方世界說法的佛，就是大通智勝佛那時的道
場，修行者現在已經「契淨菩提門」，這心門都
啟開了，人人覺悟了，人人成佛了。成佛就是要
經過這麼長久的時間，所以我們大家要很用心，
時間的經過，所度的眾生要很多。時間長，自然
我們就越有機會接觸人群，接觸了人群，所結的
緣就多了。



常常跟大家分享，每日的歷史，歷史的今天，今
天的歷史。知道在1992年的一月四日，就是歷史
上的今天，在安徽省全椒的慈濟村啟用了，有九
百四十五戶。為什麼那個地方在二十多年前，在
那地方為何會有一個慈濟村呢？時間要推至1991
年華東水災，大陸華東一帶，發生大水災，很大
。回顧過去，當然歷史過程很長，那一年開始，
我們就走入大陸，趕緊幫助。



很感恩啊！很多的愛心人，點點滴滴匯聚，出錢出力
來幫助我們救濟華東水災，非常嚴重，也佷感恩人間
菩薩，在那個時代，戰戰競競，這樣第一次走入大陸
去，那是一九九一年。在那期間，除了急難救災以外
，看到很多人無家可歸，怎麼辦？所以我們就趕快跟
當地領導者互動，去與他們溝通，希望能出一些力量
，安定無家可歸的人。終於當地的領導者，悲心相契
合，他們「同體大悲」，了解天氣這麼寒冷，這麼多
受災無家可歸的人，有人願意來幫助，他們就趕緊在
幾個受災省裡，在縣的地方撥出土地，我們就趕緊準
備，要如何為他們蓋房子。





時間已經這麼長了，其實已經是二十多年了，到
底要如何算計呢？除了蓋房子，慈濟村也不知蓋
多少了，學校也蓋很多，冬令發放，累次災難去
幫助的到底多少呢？無法計算。同樣的，無量無
數，因為時間長，要再計算還要用很多時間。總
而言之，時間長久，啟發人人的愛心，愈來愈多
投入在那個地方的心與力量，就當地大家都能將
這分情，拉長情擴大愛。



今年(2016年)就有七百多人從大陸回來受證，已
成為慈濟人，這是今年。歷年來到底受證多少人
？這就是用愛在那裡撒種子。所以說，時間長，
自然接受法，「諸惡莫作，眾善奉行」，眾善奉
行就是法，這樣也是人很多。接受到的也不少。
所以我們要了解，佛法就是這樣，如何能造福人
群結善緣，也是要把握時間不斷付出。































所以同時就是「同下一乘之種，令其得悟」。我
們應該要了解，只是我們人人就是這樣這麼愚鈍
，所以在〈化城喻品〉中所談的是「因聲聞人根
有利鈍」，所以「悟有前後」，要能了解，有前
、有後。所以三周說法分成小乘、中乘、大乘，
用種種的譬喻言教，這十二部的法這樣來教育我
們，這是不同的方法，但是總歸於一乘。



所以周就是周密的意思，就是很詳細，也是很嚴
謹，不是隨便說的，是很用心來說的法。這是釋
迦牟尼佛為眾生說法用盡心機，要如何讓大家從
事相來體會道理，從因緣觀進入實相，一乘實相
的道理，這是佛陀的用心。所以從〈序品〉一直
到〈化城喻品〉這樣已經經過七品了，不知道大
家記得住嗎？大概應該要清楚，要記得住，用得
出去，那就是要時時多用心。



思惟提綱（敬請貼緊上人開示的內容找答案）1103
1.如何才是真正佛法入心？
2.上人說要如何，深心生信？
3.一九九一年華東水災，一九九二年的一月四日，安徽省全椒慈濟村啟
用，有九百四十五戶。上人說：「我的理想中要為他們蓋的房子是永久
的房子，蓋我們想要住的房子。」對這段開示，有何感觸？
4.日月燈明佛講說《法華經》之後，由哪位菩薩對八王子覆講《法華經
》？
5.〈方便品第二〉的內涵為何？
6.法華會上，第一個受佛授記的佛弟子是哪位？
7.〈譬喻品第三〉的內涵為何？
8.〈信解品第四〉的內涵為何？
9.〈藥草喻品第五〉的內涵為何？
10.〈授記品第六〉的內涵為何？
11.〈化城喻品第七〉的內涵為何？
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